

Diario de Alicante

Precio de suscripción:

En Alicante, un mes. . . 1'50 Ptas.
España, trimestre. . . 5 ..

Número suelto
5 CÉNTIMOS

Apartado en Correos
Teléfono num. 175

La correspondencia al Director
El envío de valores al Administrador

Redacción y Administración
Calle de Castaños, núm. 44

Año III

ALICANTE Jueves 13 de Mayo de 1909

Número 678

Comentarios políticos

Cosas de un consul

Para "Diario de Alicante"

El consulado general de Venezuela ha enviado remitidos a los periódicos, certificando las declaraciones hechas por el ex-presidente Castro a los periodistas, y diciendo entre otras cosas que los escritores que le defienden han sido subvencionados con el dinero que Castro ha quitado a su nación.

«La Correspondencia de España», 12 de Abril 1909.

El cónsul general de Venezuela en España debe de ser un hombre muy ladino y sagaz. Omnisciente como Jehová; como Jehová presciente; como él, ubiúo... ¿Qué hondura psicológica puede ocultarse a sus miradas de águila?... ¿Qué recoveco espiritual, por hondo que sea, no escudriñará su penetrante vista de lince?... ¿Qué íntimo y sutil pensamiento, nacido en los bajos fondos de nuestro ser, podremos concebir sin que la resplandeciente pupila de este digno funcionario la descubra, celega y ávida?... ¿Dónde me esconderé que no me veas, digno cónsul,—diré, parodiando al profeta David? ¡Tu alma multiforme y vasta llena el mundo entero y puede decirse de tí lo que los helenos decían de la Divinidad: *Todo está henchido de Dios; hasta la naturaleza.* (Panta plere Zeon, plere fuces) ¡Oh cónsul; oh Divinidad!... ¿Ubi me abscondam quo non me videas?...

Porque tan filosóficas y religiosas conclusiones se desprenden de la afirmación lanzada por el cónsul en sendos comunicados remitidos a los periódicos. Si la noticia a que alude el suelto de «La Correspondencia de España» puesto como epígrafe de mi artículo es cierta y veraz según creo, resulta que el señor cónsul de Venezuela muy señor mío, c. m. h., nos ha tachado de venales, sobornales y viles en un momento, a unos cuantos escritores independientes, tan dignos por lo menos como el digno cónsul, y que vivimos del producto de nuestro trabajo intelectual, obtenido a costa de desgastes incalculables del organismo,—y bastante peor retribuido ¡ay! que la fácil profesión de cónsul.

He aquí cómo en un momento se nos ha declarado venales y sobornados por el oro de Castro, a los siguientes escritores, por cuya honorabilidad individual yo pondría las manos en el fuego ahora mismo: a D. Jacinto Benavente, que en el último número de «Los Lunes de El Imparcial», en sus amenas é interesantes conversaciones de sobremesa, ha protestado contra una perversa caricatura francesa donde se pone en ridículo al expresidente Castro de una manera repugnante y que ofende a la dignidad humana;—a don Ramiro de Maeztu, pensador independiente, que en «La Correspondencia de España» dijo unas cuantas verdades respecto a la animosidad de los franceses contra Castro; a Angel Guerra, que en el mismo periódico habló también con mucha valentía y nobleza de la gestión de Castro en Venezuela;—y a mí, que en el querido colega coprovinciano, «La Mañana» de Cartagena, vituperé como se merecían a esa tralla de montecatos articulistas y dibujantes franceses, que se pasan la vida insultando y caricaturizando al expresidente de Venezuela Cipriano de Castro, cuando todos estamos en el secreto de que la causa de todos los insultos y las diatribas y las caricaturas contra el digno y bravo Castro se reduce a esto: a que Castro, mientras fue

presidente de la República de Venezuela no consintió que monopolizaran sus mercados, sus industrias, su riqueza metálica y pecuaria, las sociedades francesas que deseaban explotar el país en provecho propio. 2.º delito de Castro; no tolerar que imperasen las abominables doctrinas de Monroe como él las ha cañificado en un gallardo arranque y no resistir, como buen venezolano, que los yanquis se apoderasen de Venezuela por medios violentos, poniendo en práctica sus repugnantes teorías panamericanistas...

...Se entera el señor cónsul de Venezuela en Barcelona?... ¿Se enteran todos los que con el lápiz ó con la pluma creen aplastar y fustigar al expresidente Castro llamándole «Mono de los Andes» y otras lindeszas?... ¡Cuánto más noble, caballeresca y española es la actitud de los habitantes de Bilbao, aplaudiendo al expresidente en el teatro Olimpia, y la de los habitantes de Santander, vitoreándole en la plaza de toros!...

Aunque no fuera más que por el respeto que se debe a un hombre enfermo, los articulistas franceses pudieran mover la pluma con más cuidado. Nadie podrá censurar que critiquen en buenas formas la gestión de Cipriano Castro como presidente de Venezuela, porque toda obra humana está sujeta a la crítica. ¿Pero queda demostrado que Castro sea un criminal con caricaturizar su efigie en los rasgos de un chimpancé?... ¿O queda ante la Historia vindicada la villana acción del actual presidente Gómez con declarar que todos los que defendemos a Castro estamos vendidos a su oro?... Un poco más de cautela y comedimiento no sentarían mal en boca de un funcionario público. Porque un cónsul, por muy digno y respetable que él sea, no puede insultar impunemente a un grupo de escritores honrados é independientes que defienden a Cipriano Castro por espontánea y libérrima voluntad—como lo defenderá con su severa dignidad la Historia...

Andrés González Blanco.
Madrid, 12—V—1909.

Diario de Alicante

Redacción y Administración Castaños 44.—Apartado en Correos.—Teléfono n.º 175.

DIRECTOR

Emilio Costa.

ADMINISTRADOR

Enrique Ramos Molá.

REDACTOR JEFE

Oscar Espiá.

REDACTORES

Andrés Araol.—Mariano Altolaguirre Molín.—Mariano Altolaguirre Palma.—Germán Bernácer.—Julio Bernácer.—Vicente Bañuls.—Rafael Bús.—Tomé Cejal.—José Chupúll Ausó.—Eduardo Irués.—Alfredo Jara.—Julio Martínez Rizo.—Angel Mingot.—Enrique Patgeerver.—«Princesa de Sax».—«H. Sicans».—José Vidal.

Comento del DIARIO

Nuevas aplicaciones del timo del entierro.

Abdul-Hamid, en este concepto de vulpeja que nos presenta, tan distante de aquel otro concepto de tigre que hubimos de reconocerle a costa de súbditos, podría llegar a la reconquista de su trono, hechos trizas al empuje revolucionario de los jóvenes turcos.

De igual modo que las armas de la fuerza conquistaron por el fuego y por el hierro todo el poderío bestial de su Estado absoluto, las armas de la sagacidad, por la astucia y por la sutileza de su instinto, reconquistarían para Abdul-Hamid la sumisión de todo el imperio otomano, imponiendo a cañonazos su absolutismo sobre los veintitres millones de siervos que pueblan la vasta comarca de nuestra divinidad musulmana el Sultán.

En el delirio de su encierro y entre la agonía de sus visiones de muerte, Abdul-Hamid ha visto—como en un cuento de hadas y magos y de un príncipe cautivo—un tesoro fabuloso esparcido en varios bancos europeos.

Abdul-Hamid ha pensado que su tesoro vale tanto como un rescate. Abdul-Hamid, taimado y cauto en su carácter de vulpeja, en vez de pertrechar armas bajo la custodia de sus leales, pertrechó oro bajo la custodia de las bancas extranjeras, afianzando en la adversidad de la misma soberanía de su época de poder.

Al registrar varios de sus efectos, se han encontrado los documentos que comprueban la versión citada. Es indudable que el ex-sultán guarda cantidades enormes a seguro de los que le han prisionado.

Para poder entregarse el Gobierno turco del tesoro depositado, necesita el consentimiento de Abdul-Amid; sin su firma, contra su voluntad, el Gobierno no puede disponer de un céntimo de lo que destinó a reservas del sostenimiento de su vida, el despota grandioso de las comarcas asiáticas que confinan con Arabia y el Mar Negro, y las europeas que baña el Adriático.

Y quien sabe! Acaso la vara mágica que arraque a la guillotina el pescuezo de Abdul-Hamid, no sea otra que la ambición del tesoro.

Ahora lo chusco estaría en que el caudal fabuloso fuera verdadera fábula y el ex-sultán sacara la cabeza por el procedimiento del entierro.

J. Rodríguez Larrosa.

Exposición regional valenciana

Festejo popular

Un acuerdo plausible ha adoptado el Comité Ejecutivo de la Exposición, y consiste este acuerdo en asociar a las clases populares menos acomodadas, a los festejos inaugurales del gran Certamen levantino. En su consecuencia el día 18 del corriente por la tarde se verificará una función con pretamente gratuita en la plaza de toros.

Habrà exposición de las moñas y banderillas destinadas a la corrida régia. A las cinco y media la casa Brock, del Palacio de Cristóbal de Londres, dará una sesión de fuegos japoneses de día, novedad pirotécnica que termina sembrando de sorpresas el redondel. Al oscurecer se disparará un magnífico castillo de fuegos artificiales. Dos bandas de música amenizarán el espectáculo, y el público podrá además ver los toros que se lidiarán el día 20.

Fuegos artificiales

La comisión que entiende en el Concurso de Pirotécnicos, dió ayer por terminada la admisión de inscripciones.

En el Concurso de Castillos tomarán parte 18 pirotécnicos, de los cuales hay 8 de Valencia y su provincia, y el resto son de Cartagena, Zaragoza, Castellón, Alicante, Reus, Barcelona, Granada, Gerona, Navarra y Francia.

Para el Concurso de Fuegos Aéreos se han suscritos 18 de Valencia, Castellón, Segorbe, Zaragoza, Jaén, Alicante, Sagunto, La Ollería y Reus, Los Valles, Benimámet y Vianna de Castillo (Portugal).

En el Concurso de Fuegos infantiles se disputarán los premios sólo tres pirotécnicos; uno de Reus, otro de Sagunto y otro de los Valles.

Por último, tendremos «tracas» de Villamarchante, Valencia, Liria, Petrés, Benitayó, Alóscer, Torrente, Seborba, Recafort, Sagunto, Elda, Sedaví, Godella, La Ollería y Benimámet. Total, 22.

Alicante en Valencia

Leemos en la prensa valenciana: «Ha llegado a nuestra ciudad el delegado de la Junta de Obras del Puerto de Alicante, D. Miguel Carrillo, quien trae para la instalación que presentará aquella Junta varios planos y modelos de obras.»

Han llegado a Valencia, procedentes de Alicante, D. Luis Pérez Bueno y D. Agustín Cervero, siendo portadores de preciosos y antiguos ornamentos sagrados pertenecientes a distintas Iglesias de la diócesis de Orihuela, que han de figurar en la Exposición.

La instalación de Alicante en la sección de arte retrospectivo será digna de verse, y seguramente habrá pocas que la aventajen en mérito.

Congreso Escolar Nacional

Se pone en conocimiento de todos los escolares que se ha abierto un plazo para la admisión de congresistas, debiendo acudir los que deseen serlo a la secretaría de la Junta organizadora (Ateneo, Mar, 57), de seis a siete de la tarde.

Igualmente se advierte que los que deseen regimientos, periódicos é instrucciones deben solicitarlo en el indicado centro.

Nuevo aeroplano

Varios ingenieros han visto los planos de construcción de un nuevo aeroplano del valenciano Sr. Olivert.

El informe ha sido favorable, existiendo fundadas y grandes esperanzas de éxito. El Sr. Olivert es de Sueca, alumno de la escuela de ingenieros de Barcelona.

El palacio de la Luz

Ha quedado terminado el hermoso pabellón desmontable, que será emplazado en el solar adquirido al efecto en el recinto de la Exposición, frente a la fuente luminosa, donde se exhibirá un espectáculo culto y científico, de gran efecto óptico, consistente en fenómenos de reflexión y refracción de la luz.

Buques de guerra

Hoy son esperados en Valencia los buques de guerra «Carlos V», «Princesa de Asturias» y «Cataluña». Fondearán, respectivamente, frente a la comandancia de Marina, al lado del «Club Náutico» y muelle de Poniente, frente a los caballetes. La escuadra inglesa fondeará en el antepuerto, frente a La Florida.

También se tiene noticia de que irá una escuadra francesa que se halla ahora en Portuga.

Cronica oriolana

Nunca llueve...

...a gusto de todos, dice un refrán castellano, así las abundantes aguas que desde hace unos días están cayendo sobre esta comarca no satisfacen a todos. Unos juzgan estas lluvias perjudiciales a la agricultura, otros beneficiosas.

Entre estos extremos hay una opinión media, y es que para los campos es favorable y para la huerta algo dañosa.

Pero ha refrescado la temperatura, ha limpiado la atmósfera de los miasmas que produce la sequedad y se han lavado nuestras calles.

El río Segura que iba decreciendo ha sufrido una regular subida.

La naturaleza se muestra lozana con las corrientes que ha recibido de las amantes nubes.

Urbanización

Las principales calles y vías de esta población están sufriendo una gran reforma. Las aceras las están renovando.

Probablemente se terminarán las obras del Paseo, que estaban paralizadas desde hace tiempo.

Quizá para el Corpus pueda inaugurarse.

ORCELIS.

A los emigrantes

El gobernador civil ha publicado un bando, advirtiendo a los emigrantes que con el fin de no sufrir perjuicios, hasta nueva orden no podrán hacer el viaje por el puerto de Gibraltar sin exponerse a ser detenidos por el cónsul de España.

Advierte además el Sr. Parada, que los únicos puertos autorizados para embarcar emigrantes con los de Almería, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Coruña, Las Palmas (Gran Canaria), Málaga, Palma de Mallorca, Pasajes, Santa Cruz de Tenerife, Santander, Valencia, Vigo y Villagarcía.

Por la infancia

LOCALES PARA ESCUELAS

Como cada maestrillo tiene su vil rillo no debemos en esta serie de artículos entrometernos en el procedimiento y método pedagógico de cada profesor y de cada colegio. Así es que andan desenoñados los que al leer nuestro primer artículo, creyeron que obedecía esta campaña a deseos egoístas, de hacer la *reclame* a determinado colegio con perjuicio de todos, é la mayor parte de los demás.

Elogiamos la escuela del Sr. Albricias porque consideramos que es la mejor por no decir la única buena que existe en esta ciudad, de igual suerte que hoy tenemos que elogiar el establecimiento de D. Dionicio Aragón en el cual los niños tienen la capacidad de aire suficiente para poder permanecer en el local las horas de clase sin menoscabo de su salud.

Otros locales más extrañan seguramente

en aceptables condiciones higiénicas y pedagógicas que nosotros no conocemos; es probable; pero en general las escuelas de Alicante adolecen de tantos y tan graves defectos que sería alta obra de Caridad el proceder a su clausura en bien de la higiene de esos niños que en ellos se recluyen durante el día respirando un aire envenenador.

De todos es conocida la precaria situación por que atraviesa el magisterio privado y así a nadie ha de asombrar que nada más de lo que hace, pueda hacer. Pero eso que, si no es loíto es al menos tolerable, es insoportable y no debe contentarse al Estado, al Municipio ni a la Diputación provincial cuyas escuelas son las peores de cuantas existen en nuestra ciudad.

Y nada digamos de los locales sombríos, húmedos, sin condiciones higiénicas de ninguna clase que en Alicante poseen dos poderosas colectividades religiosas; que por la pequeñez del local que poseen tienen hacinados a los niños en reducidas habitaciones sin aire que respirar con grave quebranto de su salud preladísima.

En el artículo próximo trataremos de demostrar lo que nos proponemos teniendo a la vista reciente disposición ministerial sobre este asunto que viene a darnos la razón.

Oposiciones a Correos

Las oposiciones a Correos se verificarán en Septiembre próximo y la convocatoria se hará en el mes que viene.

El programa no sufrirá reforma alguna esencial, excepto en lo que afecta a la modificación de servicios.

Se constituirán tribunales en provincias y en Madrid para el primer ejercicio; el segundo y tercero se verificará en Madrid.

El número de opositores será enorme.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Jubilaciones forzosas

El Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes que, por ahora, padecemos, tuvo un día la humorada de decretar la jubilación forzosa de todos los maestros y profesores que se encontraran dentro de las condiciones de edad y años de servicios legalmente establecidas para pasar al servicio pasivo.

Como es natural, tal disposición del señor Rodríguez San Pedro, produjo gran revuelo en el campo del Magisterio y dividió las opiniones.

A los interesados, les pareció un castigo demasiado fuerte, el propósito del Ministro; pero, en cambio, a los que andan siempre a caza de interinidades, a los jóvenes maestros que ansian el anuncio de muchas oposiciones con crecido número de plazas para cubrir; a los maestros ya colocados y próximos a ascender por concurso, estos últimos señores, claro que habrán encontrado de perlas y habrán celebrado el buen acuerdo del Sr. Rodríguez San Pedro. En el mundo, lector querido, todo es relativo y no siempre llueve a gusto de todos.

Y, yo, que por mi situación en la vida, no soy, por fortuna de los primeros ni tampoco de los últimos y que de consiguiente mi juicio puede hallarse mejor dotado de imparcialidad yo, creo firme y honradamente, que el Ministro de Instrucción Pública ha acertado por esta vez y ha dado una en el clavo.

Porque es muy lógico y razonable que un señor que cuenta con setenta ó más años y lleva 20 ó poco menos de ejercicio activo en la enseñanza, debe encontrarse ya cansado, fatigoso. El implicar un crimen moral de lesa humanidad el dejarlo sometido a tan ruda y penosa labor. A más de que con ello la enseñanza no gana nada por cierto, al contrario; resulta perjudicada grandemente.

Así lo comprendo yo y así lo expreso con sinceridad. Y sin embargo algunos muchos periódicos han empezado una activa campaña contra la precitada R. O. aunque sospecho que no conseguirán nada, porque ya cumplidos en bastantes provincias cuanto prescriban la misma.

Y esos periódicos, esos mismos articulistas que tan alto hablan y tanto se quejan y conculen, opinan en suma como yo y como el ministro; lo que hay es que los intereses creados—los malditos y fatales intereses creados—asoman la oreja, le traban la lengua y les impide decir la verdad de su pensamiento.

Es muy bonito abogar por el compañero y simular que lo defendemos para procu-

rar más ó menos directamente por nosotros mismos, es muy bonito, es muy útil valernos de una medida que aunque beneficiosa en general, perjudica á algunos y tomar el nombre de estos últimos para laborar en contra de un Gobierno enemigo nuestro en política, si; todo esto será muy conveniente y provechoso para vosotros, apreciados colegas, pero no tiene nada de noble y por eso os lo recomiendo, como aplaudiré calurosamente otras veces, cuanto hagáis de bueno y saludable con fines elevados, altruistas.

Y no digo más, porque de seguir hablando en este sentido me suscitaría enemistades que no quiero de ninguna manera sobrellevar, pero sabed y tened en cuenta todas, que yo, sobre el asunto que motiva estas líneas, voto con el ministro con el señor Rodríguez San Pedro á quien tantas veces censuré cuando me pareció que obró mal.

El maestro Ciruela
NOTAS.—Se ha concedido 1.000 pesetas anuales por desempeño de cátedra vacante á D. Antonio Vilaplana Llorens, auxiliar de la Escuela Superior de Alcoy.
—Han sido nombrados por la Subsecretaría, maestros interinos: D. Mariano Cabozón Picado, de Monforte, con 550 pesetas, y D. Eduardo Carreras, auxiliar de la escuela superior de Alcoy (Valencia), con 550 pesetas anuales.

—Se ha dictado una R. O. disponiendo que por los Jefes de Bibliotecas públicas, se proceda con toda actividad á hacer los catálogos descabalgados, duplicados y múltiples que haya en sus establecimientos.
—Ha sido anunciada para proveer por oposición una plaza de Profesor Numerario de Geometría Descriptiva, que se halla vacante en la Escuela Superior de Industrias de Las Palmas.

—Se halla también vacante la plaza de Profesor numerario de Aritmética y Geometría en la Escuela elemental de Artes Industriales de Valencia.

UNA FIESTA

Ayer tarde se verificó una íntima fiesta aurina en la Plaza de toros que resultó un divertimento como se lo propusieron sus organizadores.
Dos becerras azas talladitas fueron corridas por aristocráticos jóvenes que demostraron, unos sus excelentes condiciones para rejonar, dar la puntilla y matar, y otros demostraron la elasticidad de sus cuerpos que rebobaban por la arena sin trémulo alguno... al parecer.

El Temerario estuvo apático y con el sano vuelto de espaldas.

Un arrojado capitalista que debió ser neorealado por no gastar coleta y lanzarse al ruedo, puso media estocada como los roplos ángeles, pero también como los ángeles estuvo á punto de ir á la Gloria ó más arriba aún, porque el toro la tomó en él.

No hay que fiarse en que uno se crea torero por la fuerza del apellido.
Paco Paigeorver y Artemio Pérez estuvieron hechos dos gigantes con los caotes.
El primer matador con un poco más de erenidad podría hablar de tu al Fuentes. Carratalá midió el terreno que pisaba muy bien... S. b. á estas horas los metros que tiene de diámetro la plaza.
De los de *cuapa* Le Danteo.

Los demás todos muy trabajadores. Hubo un momento que oímos decir ¡Adiós Madrid que te quedas... etc! y en efecto se

quedó sin gente el torito porque tenía ante sí, dándole revolcones, á un simpático comerciante torero.

En el segundo toro hubo un diluvio de matadores.

Meléndez acabó con él.

Pinedo fué abuchead por la concurrencia por un deslíz taurino.

La banda de música dirigida por el señor Ayela inimitable.

La presidencia nada más que aceptable: debió haber metido en... cintura á los que no se acercaban al toro.

Entre la lidia de uno y otro becerro se sirvió una espléndida merienda.

Al final hubo ócnclave de cardenales.

Los organizadores de la simpática y alegre fiesta de que damos cuenta, tuvieron un recuerdo plausible para los desvalidos de la suerte.

D. Federico Soto en nombre de todos los señores que tomaron parte en la becerrada ha distribuido la carne de uno de los toros lidiados, entre la Casa de Beneficencia y el Hospital Provincial.

Uno del sol.

EGO SUM

Confesión

Yo seré un mamarracho; yo soy un eplléctico; soy escritor festivo y aún si se quiere serio, aunque en ambas materias soy más malo que bueno. Soy hijo de mis padres; nieto de mis abuelos, y tengo el génio alegre igual que los Quintero. (Tan sólo me aventajan en que tienen in génio). Por nada me sulfuro: si tengo sueño, duermo, y si me despabilo cojo un DIARIO, leo, y con mis mismas orónicas logro llamar al sueño. Soy por demás, nervioso y soy bastante feo... Más lo que yo no soy aunque intentara serlo, capaz de decir nunca que voy á ser torero (1)

EL TEMERARIO

(1) La experiencia canta amigos míos!

Libros y periódicos

Los Contemporáneos

Eduar do Marquina, el maravilloso poeta, autor de «Vendimión», publica en el último número de «Los Contemporáneos» una novela llena de originalidad titulada «El secreto de la vida.»
Desarrollase el argumento en el siglo XXV. Un sabio inglés que ha envejecido en medio de la civilización más ultra-refinada, se enamora de una virgen salvaje, ella le corresponde y el sabio, aunque un poco tarde, llega á convencerse de que «el secreto de la vida» ó lo que es lo mismo, el secreto de la felicidad «está en el corazón.» La descripción que traza Marquina de la sociedad futura, es un prodigioso alarde de poeta.
Ilustran el texto bonitas ilustraciones en colores de Juan Francés.

NOTAS ECONOMICAS

La producción de leguminosas

España, en 1908, ha producido, según datos oficiales insertos en el «Boletín de Agricultura Técnica y Económica», que publica la Dirección general del ramo, una buena cosecha de legumbres, cuyo valor se estima en 283.163.793.

Ocupa el primer lugar la producción de garbanzos, con 68'97 millones de pesetas, valor de 1'03 millones de quintales métricos.

Se obtuvieron 1'09 millones de quintales de judías, valoradas en 49'92 de pesetas; 1'63 de habas, que valían 39'21: 883'229 quintales métricos de algarrobas, por 17'60 millones de pesetas; 246'805 de yedros, 5'31 millones de pesetas; 196'718 99 de guisantes, por 5'81 millones de pesetas, y de alverjones, almortas, lentejas, cacahueto y altramuç, se alcanzó una producción evaluada, respectivamente, en 3'67, 3'43, 3'46, 5'61 y 0'98 millones de pesetas.

La paja no va incluida en el producto, y se calcula que no será inferior á 10 millones.

La cosecha de cereales se ha estimado en 1.750 millones de pesetas, de modo que la producción española de cereales y legumbres en 1908 valió 1.980 millones de pesetas, que es una hermosa cifra, indica clara de á donde puede llegar la riqueza agrícola en nuestro país.

Real Club de Regatas de Alicante

AVISO

Teniendo que proceder en breve esta Sociedad á la construcción de un nuevo edificio social, anuncia la venta del actual domicilio, que consta, de planta baja y un piso, compuesto de salón, cuatro habitaciones, lavabo y W. C. y dos galerías á lo largo de sus fachadas principales. Este edificio está construido de madera y hierro y descansa sobre tres flotadores forrados en cobre. Su superficie es de 15 metros de longitud por 10 de ancho.
Las proposiciones dirijanse al Sr. Secretario del Real Club de Regatas.—Alicante.

¡Si se le atendiera!

En una conferencia dada el domingo por el estudioso y práctico agricultor conde de la Oliva, en el Centro de Labradores de Valladolid, formuló estas conclusiones:

- 1.º No votar nuevos impuestos;
 - 2.º No autorizar, salvo caso de guerra, nuevas emisiones de deuda pública.
 - 3.º Defender las economías y la descentralización.
 - 4.º Que no puedan cobrar los empleados sin que estén efectivamente en sus puestos.
 - 5.º Y combatir los «trusts» y todas las manifestaciones de la inmoralidad administrativa, como los sueldos que reparten las grandes empresas á los prohombres de los partidos.
- Innecesario es decir que fueron acogidas con aplausos.

SUCESOS

Agresión

Isidro Carrasco agente de vigilancia, ha detenido á Manuel Garofa Martínez (s) El Santapolero, quien agredió con una botella al guardia de seguridad Juan Muñoz.

Al Santapolero se le ha puesto á disposición del señor juez de instrucción haciéndolo ingresar en la cárcel.

Eobo

Por los agentes de vigilancia Miguel Llorea y José Candela, han sido detenidos

los jóvenes Ernesto Alavarez Zarsgoza y Carlos Campillo Monserrat, por haber robado un reloj de pared del domicilio de Antonio Ferri, habitante en la calle de la Concepción núm. 13. Dichos individuos fueron conducidos á la cárcel.

Por valiente

Por maltratar de palabra y obra á Doña Gracia Seva, y á petición de éste, fué detenido ayer noche un individuo conocido por el Garí y presentado en el Gobierno civil.

Una desgracia

Estando trabajando esta tarde en la fábrica del petróleo de los Sres. Fourcade y Provot, el empleado D. Matías Maimó tuvo la desgracia que cerca de él hiciera explosión un balón de gasolina que le produjo varias quemaduras extensas.

Fuó conducido á la Casa de Socorro y de allí se le ha trasladado á su domicilio en donde se encuentra en grave estado.

Después del viaje régio

Ha sido nombrado Caballero Gran Cruz de Isabel la Católica nuestro distinguido amigo D Luis Maurilio Ochorro, alcalde de Alicante.

Poseedor el Sr. Maurilio de la Encomienda de la misma orden y de las cruces de Beneficencia y de Epidémias que honrosamente ganó en días dolorosos para la ciudad, entonces combatida por cruel azote nunca particular ni oficialmente ha hecho pública ostentación de tan señaladas mercedes, porque pugnan con su modestia y creemos, puesto que la conocemos bien, que lo mismo hará con esta nueva distinción, pero estimándolo de justicia le enviamos nuestra más cordial y afetuosa enhorabuena.

También se han conferido las encomiendas de la misma orden á los señores presidente de la Junta de Obras del puerto, del Casino, del Club de Regatas y á D. Federico Guardiola y D. José Vides.

NOTAS DE SOCIEDAD

Viajeros.—Mañana marchará á Madrid el ilustre literato alicantino don Gabriel Miró.

—Ayer marchó á la Corte el distinguido amigo nuestro D. Enrique Albeola.

—Hoy ha llegado á esta ciudad don José Alenda, propietario de Pinoso.

—Esta noche sale para Madrid don Roman Bono Luque, querido amigo nuestro.

POLÍTICA

Se han presentado ante la Junta provincial del Censo varias protestas contra las actas de concejales del distrito del Centro.

También se nos asegura que se han presentado protestas al acta de D. Eusebio Pinedo, pero parece ser que carecen en absoluto de fundamento.

Se nos dice y damos la noticia á título de información que en plazo breve irán á una inteligencia los conservadores locales uniéndose las fracciones de los Sres. Poveda y Antón.

Parece ser que la inofensiva ha partido de elevados personajes á Madrid que se han convenido de que no es quien más razón tiene el que más grita... según se ha visto en las pasadas elecciones, que han demostrado cuales conservadores poseen votos y cuales son los que no los tienen.

Entre los liberales cunde el desaliento— aunque diga lo contrario el «El Progreso»— al ver que se hallan desorganizados, acéfalos y sin fuerzas para seguir luchando.

Muchos de ellos van á recluirse en sus respectivos domicilios huyendo del temporal y otros puede que busquen calor en hogares próximos.

PUBLICIDAD
Diario de Alicante

En 1.ª plana 5 pesetas línea.
En 2.ª y 3.ª 3'50 id.
En 4.ª 0'25.
Anuncios recomendados en 3.ª plana tres líneas 2 pesetas; cada línea más 0'50.
Los anteriores precios se entienden que son mensuales.
Comunicados á 0'50 ptas. la línea.
Esquelas de defunción á precios convencionales.

ALICANTINE

Una queja

La redacción de un periódico viene á ser algo así semejante á un pacientísimo buzón tragador de cuanto meten en su boca. Ni una protesta, ni el menor viso de disgusto hace la pobre Redacción á lo que en ella sea en demanda de una justicia más ó menos puesta en razón.

Hoy han venido tres buenos amigos míos que tienen la mala costumbre de no poseer dinero y por eso tienen que realizar sus viajes de Orihuela á Alicante y viceversa, en un molesto coche de tercera clase.

Y hoy vienen á quejarse del mal material que la Compañía de Ferrocarriles Andaluces tiene en circulación.

Esos buenos amigos tienen razón. Los coches de tercera—y los de las demás clases también se las traen!—son desvencijados, tienen rendijas que hacen que se cuele el agua cuando la lluvia cae, y no tienen redes, ni estantes para la colocación de equipaje alguno como dando á entender que los pobres viajeros de la humilde clase de tercera, no tienen necesidad de llevar ademiniculo alguno en sus correrías por esos caminos de hierro que nos gastamos por España.

Como las quejas son fundadas yo me hago eco de ellas y las transmito al señor gobernador para que, si lo tiene á bien, trata de corregir estas cosas lamentables.

NOTICIAS

Mañana en la Página del Viernes

publicaremos: *Cantares* de Narciso Diaz de Escovar, *Poemas de Provincia* de Andrés González Blanco, *Alfredo de Mussel* trabajo inédito de Alejandro Sava *Del barranco y la llanura*, apuntes para un cuento de Carlos Rentero Blaya.

Todos estos trabajos son inéditos.

Las sociedades de recreo de Orihuela «Casino Oriolano» y «Círculo Oriolano» se han fusionado, bajo el título y reglamento de la primera.

El valiente novillero Francisco Vila «Rubio», nos ha enviado un resumen

Utilidad de los baños de mar

LEMA:
"Ugo para todos, todos para ugo,"

El cumplimiento de un deber, moral me duce á tomar parte en el certamen científico-literario que con tanta gallardía, con tan superior alteza de miras y finalidad tan alta, ha iniciado el DIARIO DE ALICANTE. Esas fiestas de la inteligencia, abriantadas por lo más selecto y hermoso de nuestra sociedad, y encuadradas en marco de múltiples y brillantes colores, son motivo, para de nuestros sentidos se recreen en la contemplación de sucesivos y atrayentes cuadros ásticos, de belleza sin igual, de que nuestro espíritu experimente inefables goces y el cerebro se nutra con la savia y jugo eximios entendimientos. Esos actos por

demás agradables, llenos de luz y de alegría, nos hacen sentir intensas emociones, dulces melancolías al recuerdo de tiempos pasados, de hombres y costumbres que fueron y que con mágico poder saben evocar y reproducir los más celebrados poetas, nostalgias y añoranzas que rediviven al intenso influjo de las nuevas producciones de la mentalidad humana.

Durante la celebración de uno de ellos, en el recinto donde se produce, créase un ambiente tan augusto, de tal poder psíquico que nos sentimos agrandados, nos suponemos distanciados de la glacial frialdad de la vida utilitaria, bajo la influencia del sentimiento estético que embarga nuestra alma nos creemos más fuertes que de ordinario nos juzgamos, aspiramos á ser mejores y anhélamos acrecentar en valía. Allí aparece el saber humano en todo su esplendor, manifestándose bajo sus diferentes ramas, aspectos y modalidades y apreciamos en apretado haz los mas heterogéneos conocimientos, juntándose lo bello con lo útil, lo artístico con lo aprovechable. Allí todo lo bello, lo científico, lo artístico, lo útil y necesario para la vida, queda patentizado.

Es ocasión como ninguna, donde apreciamos la sublimidad de la mujer, tanto en lo moral como en lo físico, muéstrase en todo su esplendor su gracil donosura, la vivacidad de su imaginación, la esquisitez de sus sentimientos y la incontrastable influencia que ejerce sobre el hombre. A su vez, al hombre lo apreciamos en toda su grandeza, vemos que en aquellos momentos vive tan solo y únicamente para lo que tiene de humano, para lo que le es privativo y le distingue del resto de la escala zoológica, para su cerebro, para su inteligencia.

Entonces, en aquella ocasión es cuando llega á nosotros la consoladora idea de que la perfectibilidad del hombre es asequible, dejando de ser un ilusorio espejismo.

Y en el decurso del certamen cuando mostrándose las distintas potenciales de su intelecto y lo notable de su intensidad, es cuando comprendemos que el hombre apoyado sobre el pedestal de la ciencia haya tenido un raptó de soberbia y arrancando el cétero de las manos de Júpiter, enfrenase al trueno convirtiéndolo en un medio de comunicación á través de enormísimas distancias, domeñase al rayo y dando forma adecuada

lo trueca en el principal ornamento de la fiesta que celebra; se apodera de las nubes tanto de aquellas de aspecto imponente y terrorífico, como de las que se muestran en el azulado firmamento como sutil tál de nivea blancura, y sabiendo que unas y otras no son más que flébiles esférulas de vapor de agua, las encierra en potente máquina y hace le sirvan de fuerza motriz para que lo transporte á los más lejanos países, ora sobre carriles férreos, ó bien sobre la superficie azulada y ondulante de ese precioso manto de berilo que cubre las tres cuartas partes de la corteza terrestre; coje un puñado de arena hollada por la planta de su pié con indiferencia, y fabrica un cristal que coloca en adecuado tubo y le sirve para estudiar ese infinito número de mundos que aparecen sobre nuestras cabezas y auxiliado por instrumentos apropiados llega con matemática precisión á medirlos, á mensurarlos, á describir su estructura y composición, puntualizando con exacta precisión de qué sustancias están formados. Y de lo inmensamente grande, pasa á lo inmensamente pequeño, é inclinando sobre el enfoque de un microscopio, nos pone de manifiesto lo íntimo de nuestros tejidos.

lo trueca en el principal ornamento de la fiesta que celebra; se apodera de las nubes tanto de aquellas de aspecto imponente y terrorífico, como de las que se muestran en el azulado firmamento como sutil tál de nivea blancura, y sabiendo que unas y otras no son más que flébiles esférulas de vapor de agua, las encierra en potente máquina y hace le sirvan de fuerza motriz para que lo transporte á los más lejanos países, ora sobre carriles férreos, ó bien sobre la superficie azulada y ondulante de ese precioso manto de berilo que cubre las tres cuartas partes de la corteza terrestre; coje un puñado de arena hollada por la planta de su pié con indiferencia, y fabrica un cristal que coloca en adecuado tubo y le sirve para estudiar ese infinito número de mundos que aparecen sobre nuestras cabezas y auxiliado por instrumentos apropiados llega con matemática precisión á medirlos, á mensurarlos, á describir su estructura y composición, puntualizando con exacta precisión de qué sustancias están formados. Y de lo inmensamente grande, pasa á lo inmensamente pequeño, é inclinando sobre el enfoque de un microscopio, nos pone de manifiesto lo íntimo de nuestros tejidos.

estadístico de las corridas que ha torea...

El alcalde de esta capital nos remite...

Por el señor gobernador civil de la...

Subasta El día 28 del corriente mes...

El Inspector de Sanidad del puerto...

El día 30 se verificará en Callosa de...

A las doce del día 15 del actual tendrá...

Los productos que han de ser objeto...

Registro civil

Nacimientos.—José Espilá Mingot,...

Funiones.—Agustín Espuch Ferrandiz.

Matrimonios.—Ninguno.

En atento B. L. M. nos participa don...

Salón Novedades

Los notables acrobatas Fratelli...

Los trabajos presentados por estos...

The Imperials Girls si mucho gustaron...

Hoy gran suceso cinematográfico: es...

El Ayuntamiento de Murcia anuncia...

Noticias por telegrato

Del "Centro Telegráfico," nuestro representante en Madrid, y de nuestros corresponsales en provincias

DE AGRICULTURA

Lo que se dice

TRABAJOS DEL CORRIENTE MES

En el campo.—Terminan las siembras...

La viña.—Acabar las plantaciones...

El corral.—Cuidados atentos a los...

Las legumbres.—Cortar y poner pepinos...

Las flores.—Levantar los bastidores...

Las frutas.—Levantar abrigos y colgajos...

La bodega.—Si fermentan los vinos...

Se dice que caso de efectuarse las expresadas...

Es casi seguro que los transportes...

Dícese que la movilización alcanzará...

Los militares cementan mucho todos...

Crisis resuelta

San Petersburgo.—Dicen de San Petersburgo...

Otra entrevista regia

Roma.—Dicen de Roma que los reyes...

Desconfianza

Theran.—En Theran inquieta la actitud...

El tifus

Sevilla.—Continúan extremándose las...

Tren directo

San Sebastián.—La Cámara de Comercio...

Republicanos que se reorganizan

Barcelona.—Algunos elementos del partido...

El obispo de Mallorca

Barcelona.—En el vapor «Beliver»...

El maestro Bretón y la Banda Municipal

Valencia.—El maestro Bretón ha estado...

tado ayer en la Academia de Banda Municipal...

En obsequio al ilustre compositor, la Banda...

El Sr. Bretón ha quedado complacido...

De la tarde

Para en breve

Barcelona.—Cuando se constituya el nuevo Ayuntamiento...

A Valencia

París.—Dicen de Tolón, que la segunda división...

Exposición gallega

La Coruña.—Últimamente los trabajos para la Exposición...

Asamblea republicana

Barcelona.—Ya se ha convenido que la asamblea...

Propónense declarar que por el establecimiento...

Quieren añadir que el voto corporativo y el colegio...

La coronación del rey de Bulgaria

Sofía.—Dan cuenta de Sofía que han comenzado...

Difusión artística

San Sebastián.—Se espera que el Museo Nacional...

Monederos falsos

Valencia.—La policía continúa activamente...

Los falsificadores tienen representantes en muchas...

El tiempo

Madrid.—Esta mañana amaneció el día bastante...

Sigue siendo general en toda España el temporal...

El Rey viene Barcelona.—Se asegura que el Rey...

No accede Maura Madrid.—Maura se muestra intransigente...

Niega Madrid.—El Ministro de Marina ha dado...

No obstante No obstante, los que se dicen bien informados...

Estallará la guerra? Madrid.—El asunto de Marruecos es cada vez...

Reserva Sobre las medidas que el Gobierno toma...

Firma.—Gracia y Justicia Madrid.—Se ha jubilado al fiscal de Tarragona...

Traslados de Alicante El Sr. Barceña es nombrado magistrado...

Otras combinaciones Se promueve fiscal de Tarragona...

Autorización Madrid.—Se ha autorizado para presentar...

Consejo Madrid.—El Consejo en Palacio se dio...

ANUNCIOS RECOMENDADOS Coches para los baños de Busot...

Papelería COSTA: Sagasta, 28 La más surtida de Alicante.

Bambú El mejor papel de fumar. Verdú Sastre Pasaje de Amé...

J. ACEVEDO Nueva sombrerería —Princesa, 12.—Alicante — La más acreditada de la ciudad

Se alquila un espacioso local propio para almacén...

Disponible

Disponible

Temporada oficial de baños

EN EL

BALNEARIO DE ARCHENA

Reconocido sin competencia para las enfermedades reumáticas, parálisis, herpéticas, de la piel y para eliminar el mercurio

Los magníficos hoteles del balneario hoy se hallan completamente reformados, cuyos precios rigen desde cuatro pesetas, comprendido desayuno, almuerzo, comida y habitación con todo el servicio correspondiente.

Los coches omnibus de los hoteles se hallan en la estación a la llegada de todos los trenes. También existe buen surtido de particulares para quien desee solicitarlos con anticipación.

Nota muy importante.—Con el fin de evitar gastos innecesarios y muchas molestias en su trayecto, todo bañista puede recibir gratuitamente prospectos, análisis de aguas, tarifa general de precios, el itinerario de viaje, dirigiéndose al

Sr. Irueta, BALNEARIO DE ARCHENA

“LA CONSTANCIA”

Hijos de José Rodes ALICANTE

Grandes talleres de Construcción y Fundición

Prensas para vino y aceite. Bombas y norias de todos sistemas. Motores a Gasolina. Molinos harineros y aceiteros. Timbres y moldes para hidráulicos. Transmisión. Engranajes. Armaduras. Columnas. Accesorios para bodegas. Puertas acero ulado sistema Santamaría. Balconajes. Cañoneras y toda clase de piezas de hierro fundido.

Estudios, proyectos y presupuestos

*** Maisonnave, 39 *** Teléfono, 42. ***

SOLICITESE CATALOGO GRATIS

Agencia de transportes y carros de mudanzas

DE

Vicente Asensi Maruenda

Servicio especial y económico en traslados, embalajes de muebles y facturaciones por la vía férrea y marítima.

Se facturan valores con garantía

Ballén, 12, bajo. — ALICANTE —

Ultramarinos y coloniales

El mejor establecimiento de comestibles de Alicante es el de

Leopoldo Asensio

Princesa, 10, y Triunfo 2 (frente al Pasaje de Américo)

Por la inmejorable calidad y variedad de géneros se vé constantemente favorecido por el público más selecto.

Esta Casa cuenta con un gran surtido en conservas y el legítimo bacalao de Escocia. Teléfono 112. — Servicio a domicilio.

DR. JUAN COSOLLOS

Clínica especial de vías urinarias, cistoscopia, cateterismo ureteral. Escorial y Genis 27. — Valencia

Coloniales y ultramarinos

Expendedoría de Explosivos V. BERNACER

Princesa, 32, (Esquina a Cruz de Malta) Comestibles de todas clases. — Armas de caza. — Cartuchos de todas clases y de efectos de caza

LA CERÁMICA ALICANTINA

DE

Hijos de Jaime Ferrer y C.ª

FABRICA: Carretera de San Vicente. — Teléfono núm. 161. — DESPACHO: S. Fernando, 39, Alicante. — Teléfono núm. 18.

Grandes almacenes

de maquinaria y efectos para la electricidad y la mecánica

ESPLÁ Y MUÑOZ

Méndez Núñez, 10 y 12 y San José, 2 y 4

Contadores y motores eléctricos al contado y a plazos mensuales. Material completo de telegrafía, telefonía y timbrería. Lámparas con filamento de tantalio; de Nerst y de arco. Figuras para regalo. Tulipería, arañas, brazos, estufas, etc., y todos los adelantos modernos en electricidad para grandes y pequeñas industrias.

Disponible

LA JAPONESA

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela, las últimas novedades en abanicos nácar, hueso y maderas finas.

Gran variación en sombrillas de adorno última novedad, para señoras y niñas.

Lujoso surtido en bastones forma Golf, puños plata y maderas finas.

Perfumería, Novedades, Efectos militares y Ornamentos de Iglesia

Esta antigua casa cuenta con inteligentes operarios para toda clase de composuras y se telan sombrillas, paraguas y abanicos.

Precios fijos * LA JAPONESA * Labradores, 7, Alicante

¿Queréis preservaros de las enfermedades que conocen por causa los microbios que se ingieren con el agua?

Comprad los Filtros PASTEUR. — De venta en casa de

AGUSTÍN MORA

Mayor, 39 y San Nicolás, 1.

donde encontraréis, además, artículos de Ferretería, Quincalla, Batería de Cocina, Juguetes, Perfumería, Cepillos, Maletas, Plata Meneses, Artículos de piel, Metal blanco, CHANCLOS DE GOMA de las mejores Marcas a precios sumamente reducidos.

LA BARCELONESA. — ALICANTE

La Austriaca

Fábrica de Gaseosas

JUAN SANTAMARÍA

Agua de Seltz preparada con el bicarbonato sódico y con agua perfectamente filtrada con el filtro Burón y Esterilizada con el filtro Pasteur.

Agua de Mondariz artificial preparada con el agua de Seltz y los principios medicinales que contiene el agua Mondariz natural.

Zaragoza, 1 y Liorna, 2. — Alicante

SERVICIO A DOMICILIO

Se pone a la venta el mismo día de su publicación en la capital, en los pueblos de la región.

Diario de Alicante es el periódico de más escogida lectura, de mejor información y de mayor circulación de la provincia.

Publica el mismo día del sorteo la lista completa de la lotería.

Apartado en correos. — Teléfono núm. 175. — Redacción y Administración: Castaños, 44

PASTILLAS

No contienen ningún calmante narcótico. — No contienen ningún calmante anestésico. Están exentas de peligro aun para los niños y ancianos. — Veinte años de éxito creciente son su mejor garantía. — Se hallan en todas las farmacias —

El remedio más racional para las enfermedades de las vías respiratorias es la inhalación antiséptica y balsámica que se obtiene al disolverse en la boca. Curan y evitan Tos, Catarros, Asma, Bronquitis, Ronquera, etc.

MORELLO

¡¡OJO!! — Curarán en pocos días todas las enfermedades humorales, cualquiera que sea su procedencia, tomando —

EL MEJOR DEPURATIVO DE LA SANGRE

JARABE VERDÚ DEMULCENTE

Llagas en las piernas, herpes, afeciones de garganta, rupa, dolor en los huesos, exemas, manchas, escrófulas, granos, cásps, etc. — (Caración externa) — **Comada curativa VERDÚ**

Varias eminencias médicas las prescriben con preferencia a otros similares por obtener mejores resultados.

De venta: En las principales farmacias y droguerías
MADRID: Dr. Gayoso. Arenal 2. Borrell Haos. Puerta del Sol 3. SEVILLA: Farmacia del Globo. Tetuan 24. Gimenez Urbano. Campaña 20. MÁLAGA: Enrique Haza. Molina Larios 4. Perez Guzman. Marqués Larios 8. VALENCIA: Hijos de Blas Ouesta. Mercado 70. Vda. Greus. Plaza Sta. Catalina 4. López Moreno. En Vicente 17. ZARAGOZA: Farmacia del Pilar Alfonso 1 40 VIGO: Fernández Casas Joaquín Yanez 5 ALICANTE: Juan Aznar. Plaza Isabel II 18. Dr. Aguiló-Mayor 51. PARA INSTRUCCIONES, AL AUTOR. ESCUDILLERS, 22. BARCELONA.

Disponible